
本报讯 （记者刘杰） 家住中
捷朝阳街社区芳泰工作站的杨树
林老人 79 岁了，退休金很丰厚，
足以让他在晚年过上衣食无忧的
生活。但令人不解的是，他居然
找了一份“工作”——每天早晨 8
点半，来到一位独居老人家楼下

“打卡”，查看老人家的窗帘是否
拉开。如果窗帘没有被拉开，杨
树林会立即前往老人家中询问查
看，避免意外发生。当夜幕降
临，杨树林还会再次前来，查看
窗帘是否已经拉上。

有人问杨树林老人，是不是

因为钱才去工作的？他的回答让
人意外：“我的工作时间可以存进

‘时间银行’。”原来，去年 9月 16
日，由中捷组宣部、中捷朝阳街
社区办事处、中国农业银行渤海
新区支行共同创建的社区“时间
银行”，在芳泰工作站揭牌成立。
时间银行引入“积分兑换”的有
偿奖励机制，志愿者将自己进行
志愿服务的时间积累下来，并可
以在“时间银行”处兑换各种生
活用品的奖励。

当听闻社区专门针对辖区内
的孤寡独居老人开展“窗帘行

动”爱心志愿服务活动后，杨树
林没有犹豫，立刻加入其中，成
为“窗帘行动”志愿者中的一
员。自从“窗帘行动”开展以
来，杨树林风雨无阻，每天早晚
都会来到他所包联的独居老人楼
下查看。两个月下来，杨树林老
人的志愿服务时间累积 40多个小
时，并于日前在“时间银行”成
功兑换了小奖品。拿到奖品后，
老人开心地笑了:“我是一名党
员，虽然早已退休，但只要社会
需要，我仍愿意发挥余热，奉献
社会。”

七旬老人七旬老人““再就业再就业””乐享人生夕阳红乐享人生夕阳红

“清香，我来看你了。”前不久，
韩宝菊带着米面油、一本关于剪纸的
书和一沓红纸，来到黄骅市南排河镇
大辛堡村，看望她的学生高清香。“韩
老师，您坐。”高清香因患小儿麻痹症
行动不便，她招呼着韩宝菊坐下，两
个人高兴地聊起了天。

今年65岁的韩宝菊，是省级非物
质文化遗产渤海渔村剪纸传承人，
她与高清香相识于 2012 年。那年，
韩宝菊在黄骅市区建起剪纸艺术中
心，开始招收学生。中心刚成立，她
就去黄骅市残联要了一份残疾人名
单。“我想免费教他们剪纸，一来他
们有个谋生的手艺，二来也可以传承
剪纸艺术。”韩宝菊说。拿到名单
后，她挨个打电话，告诉他们什么是
剪纸，询问是否愿意学。就这样，她
招收了一批特殊的学生，高清香就是

其中之一。
当时的剪纸艺术中心教室在二

楼，没有电梯，高清香坐轮椅上不了
楼，韩宝菊每次都找几个小伙子将她
抬进教室。时间久了，高清香不好意
思麻烦大伙儿，便不再来，但韩宝菊
记住了这个学生。大辛堡村距离黄骅
市区约 40 公里，她有空就去看望，
尤其是前几年高清香不幸患上癌症，
她更是放心不下，嘱咐高清香好好养
病，什么时候想剪纸她都教。

刘爱国和曹艳梅也是韩宝菊的学
生，他们是一对“袖珍夫妻”。韩宝
菊认识他们时，刘爱国刚丢了工作不
久，家里的收入来源断了。打量着这
对夫妻，韩宝菊当即作出决定：“艳
梅，你跟我学剪纸，我找销路。爱
国，你来我剪纸艺术中心干装裱，按
月拿工资。”这个邀请好像一道光照

进这个昏暗的家庭。
曹艳梅学得很认真，剪得有模有

样，作品很快得到认可，在黄骅市举
办的一次剪纸艺术展上获了奖，这事
让一向自卑的她瞬间有了信心。刘
爱国因为身高的原因，干装裱困难
很多，韩宝菊特意给他准备了大箱
子踩着，但因为胳膊不够长，他的
速度较健康人还是慢很多，但他任
劳任怨、不辞辛苦，这对“袖珍夫
妻”的态度让韩宝菊感动，而韩宝
菊和她的剪纸也给这个小家庭带来了
更多的欢声笑语。

“艳梅是一个很有创造力的学
生，她把自己的思想融入作品中，很
有创意。”说起曹艳梅，韩宝菊称赞
不已。作为老师的韩宝菊善于观察每
个学生，她对学生们的优缺点全都心
中有数。采访中，她提到一个叫耿贵

琴的学生，跟她学习剪纸已有 12年。
耿贵琴只有一条腿，刚来时，她非常
不自信：“韩老师，我太笨了。”“没有
笨学生，只要你肯学。”韩宝菊开导
她，让她敞开心扉，接纳自己。渐渐
地，耿贵琴迷上了剪纸，作品工整、
细致，销量很不错。“可惜，贵琴遭遇
了车祸，现在的身体状况不能剪纸。”
韩宝菊惋惜地说，她去看望了几次，
耿贵琴很坚强，每次都说：“韩老师，
等我恢复了，还跟着您剪纸。”

这样的故事还有很多。每个残疾
学生的经历或有不同，但与韩宝菊之
间的故事，都同样的温暖和动人。韩
宝菊说，与这些学生相处了10年，她
对教她们剪纸有了新的认识，与其说
是教给她们技艺，传承剪纸艺术，不
如说让他们看到自己的价值、重拾生
活的信心，去创造属于自己的幸福生
活。
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本报讯（记者鲁萍 通讯员
邢立双）日前，记者从市统计
局获悉，2021年，全市高新技
术产业单位不断增加，单位数
量和净增单位数量均居全省首
位；增加值同比增长 18%，居
全省第二。

据统计，2021年，全市规
模以上高新技术产业企业数量
达到 628 家，比年初增加 122
家，增长 24.1%，增量占全省
比重 80.3%，单位数量和净增
单位数量均居全省首位；高新
技术产业增加值占规模以上工
业增加值比重达 19.4%，较
2020年提高5个百分点。

全市 628家高新技术产业
企业中，年营业收入10亿元以
上的有14家，增加值合计占全

市高新技术产业增加值的比重
为37.2%，同比增长32.6%，高
于全市平均增速 14.6 个百分
点。14家企业集中在高端技术
装备制造和新材料两个领域，6
家高端技术装备制造企业增加
值占全市比重 21.2%，上拉全
市平均增速 6.1个百分点；8家
新材料企业增加值占全市比重
16%，上拉全市平均增速8.8个
百分点，“大企业”拉动作用明
显。

高新技术产业领域中，航
空航天领域增速领跑，同比增
长1.1倍。高端技术装备制造和
新材料两个领域，增加值分别
占全市比重 53.05%、27.89%，
是全市高新技术产业增长的主
要引擎。

““大企业大企业””拉动作用明显拉动作用明显

去年全市高新技术产业去年全市高新技术产业
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近年来，我市持续推进城
市亮化提升工作，对主次干道
路灯进行及时维护和更新，进
一步打通了连接小区和大路之
间的“肠梗阻”。在新的一年，
很多百姓期盼，家门口的小巷
里能加装路灯，让大家晚上出
行更加方便和安全。

刘红梅：希望小区门
口的巷子里装上路灯

刘红梅，今年 36岁，运河
区文庙小区居民。去年，刘红
梅发现母亲家门口的背街小巷
装上了路灯，解决了母亲多年
夜晚出行不便的难题，这让她
放心不少。可是，她自己家门
口的小巷里一到晚上还是黑漆
漆的。“其实，我家楼下的小路
拐出去有很多临街餐馆，一到
晚上烟火气很足，各家门市的
照明多少能给小路一些光亮。”
刘红梅说，但是，赶上回家晚
了，或者门市提前关门，这

“光”就借不上了。“新的一
年，真希望我家门前小路也能
装上路灯，这样即使晚回家也
不担心了。”

贾文强：希望进一步
加强路灯巡查工作

贾文强，今年 50岁，市城
管局工作人员。为了确保城市
夜间照明正常运行，市城管局
相关工作人员坚持做好老化光
源改造、日常卫生保洁和照明
设施的修缮工作。贾文强说：

“希望新的一年，通过持续关
注和更新‘路灯统一启闭终端
系统’，加强外出巡查力度，
把路灯检修工作做得更加精
准和快捷，确保市民出行安
全。”

李红军：希望村里的
路灯每天不再提前关闭

李红军，今年 47岁，黄骅
常郭镇后六十六村村民。以
前，村里只有大道上才有路
灯。这两年，政府给村里的小
公路也装上了不少路灯，基本
上每隔几户就有一处照明。可
李红军了解到，村里有时为了
节省开支，不得不提前关闭路
灯。1 月 14 日，他主动捐出
5000元用于给村里缴纳电费。

“我希望新的一年，俺村不用再
为了省电费提前关灯，村民们
出来进去的更方便些。”李红军
笑着说。

张凤格：希望小区里
的照明检修更加高效及时

张凤格，63岁，运河区一
家物业公司的维修工人。张凤
格平时主要工作是检修小区里
的电路和照明情况。“业主们平
时对我很热情，我得好好工
作。”他表示，新的一年，自己
会把维修做得更好更快，通过
定时巡查尽早发现照明损坏
点；还要把工作做得更细，通
过日常保养维护，减少故障损
坏率，让业主生活更舒心。

谈谈我的新年愿望

最近，杭州 50 岁的金晓宇火了！他眼
睛残疾且饱受躁郁症困扰，但他没有自暴自
弃，10年来自学外语，翻译了22本外国文
学作品，被网友誉为“天才”。面对铺天盖
地的赞誉，金晓宇却说：“我不是天才，我
需要努力。”

人们所谓的“天才”，其实是金晓宇后
天无止境的刻苦勤奋。在其父亲金性勇的自
述中，金晓宇对外语学习有着近乎痴迷的专
注，他喜欢读书，看完了浙江省图书馆的所
有外语小说，而且家里放着英语、日语等方
面的200多本书籍。他学一门外语，至少要
读20本原版小说。金晓宇几乎把所有的时
间都用来学习外语和翻译书籍。他忍受寂
寞，不断跟命运抗争、博弈，才有了今天的
成绩。金晓宇和厄运、病情搏斗的故事说
明，面对人生艰难，一个人应该拿出的资
本，不光有才华，还得有一份不懈的努力。
也只有不懈的努力，才能创造生命的奇迹。
金晓宇身体存在缺陷尚如此，身心健全的我
们更应披荆斩棘、迎难而上，奔赴星辰大
海，绽放生命的精彩。

也许金晓宇确实有翻译方面的天赋，
但如果离开勤奋的阅读，天赋也很难被激
发出来。笔者在与一位老师聊天时听说，
他们班每一次放长假后都会有“黑马”涌
现。有的孩子放假归来突然之间作文水平
提高了一大截，有的孩子写字更规整了，
其实这些“黑马”都是“练”出来的。现在
正值寒假，“双减”之后，孩子们的课业负
担相对减轻了，除了让孩子们放松心情过
一个愉悦假期，在这个特殊的假期，我们
不妨鼓励孩子们进行课外阅读、开阔视
野，培养阅读习惯和阅读兴趣。人们常说

“腹有诗书气自华”，让孩子们的成长之路溢
满书香，可以提升孩子们的气质，拓宽孩子
们的阅历；大人
多看书也可以陶
冶情操，为新一
年的工作储备能
量。

哪有天才哪有天才？？
只只有不懈的努力有不懈的努力！！
刘 杰

日前，沧州市慈善总会与市民政局儿童福利科共同开展关爱困境儿童“爱心礼包”新春送温暖活动，对我市60
名困境儿童进行走访慰问，为孩子们送去羽绒服、帽子、手套、图书、文具盒等礼物，了解孩子们的学习和生活情
况，鼓励他们好好学习，通过自己的努力实现梦想。 魏志广 孙金艳 摄

“喂，你是网格员吗？我想给儿
子预约打疫苗。”“我给独居老母亲打
电话，始终联系不上，你能帮我去看
一看吗？”“俺年纪大了，孩子不在
家，能给换一罐煤气吗？”……这样
的电话，吴桥县桑园镇的网格员们经
常能接到。对反映的问题，网格员一
一登记，能马上解决的立刻入户解
决；不能马上解决的，上报村干部或
者镇政府，经过大家共同努力，问题
基本都能解决。

群众的烦心事、忧心事变成暖心
事，这主要源于吴桥县桑园镇有一张
看不见却牵动人心的“网”。党史学
习教育开展以来，桑园镇以服务基层
为切入口，搭建党建引领、网格赋能
的架构，将党史学习教育与网格化融
合，促进全镇党员“学思践悟”，更
好地服务群众。

桑园镇党委相关负责人介绍，
全镇 33 个行政村被划分为 165 个网
格，镇班子成员、包村干部、村

“两委”成员以及党员、入党积极分
子共 246人全部被划分在网格中。通
过在网格内进行巡查、主动发现问
题，衔接网格内的人、物、事，做
好信息员、宣传员、服务员。同
时，积极探索“网格+”党史学习教
育模式，组建党史学习教育宣讲
队，下沉到各村群众中间，将党史
知识送进网格；在网格内讲党课、
开展活动、歌颂美好生活，开起网
格内的党员教育“微党课”，让党史
学习教育融入日常，实现“百姓家
中学党史、小庭院内办实事”的效
果。

67 岁的雷同元老人身患多种疾
病，身边缺少亲人时时照顾，在老人
心目中，网格员就是他的亲人。老人
说：“年纪大了，水管坏了不会修，
燃气点不着了不会弄。多亏了网格
员，一个电话就来了，没事的时候，
隔几天还来问问，就像儿女一样关心
我，太贴心了。”平时，网格员除了

“兜”住网格内的大事小情，还在疫
情防控、农村人居环境整治、乡村振
兴、防返贫监测、改厕等重点工作中
发挥着重要作用。因为有了网格化管
理，桑园镇北街村的党支部书记王国
良感觉村里的工作更好开展了：“老
百姓遇到事有人管，心气顺了，上访
的也没有了。”

“作为一名党员，我学习党史不
仅仅是在追忆党的光辉历程，更重要
的是从党史中学习工作的智慧，让自
己更好地服务群众。”如今，北街村
的妇女主任李丙芬一提到自己网格员
的身份，就很骄傲：“上级的事需要
咱给落实，老邻旧居的大事、难事通
过咱又都能协调解决，心里满满的成
就感。”

为了激发网格员干事创业的活
力，桑园镇党委将网格管理工作纳
入基层党建考核，把网格化考评目
标细化为 11 大类 53 项内容，每月
对网格长、网格员进行考核，并通
过工作例会等制度，保障网格运行
顺畅。其中，考核不合格的网格
员，将按规定扣发绩效；对考核优
秀的网格长、网格员，落实“三个
优先”，即优先纳入镇村后备干部
库、优先列为入党培养对象、优先
给予评优评先。2021 年，全镇共有
12 名优秀网格长、网格员被列为党
员发展对象，4 人被纳入镇、村后
备干部库，同时选优配强了一批新
的网格员，助力网格管理更好发挥
作用。

246246名名网格员兜起群众大事小情网格员兜起群众大事小情
———吴桥县桑园镇党史学习教育激发党员干事热情—吴桥县桑园镇党史学习教育激发党员干事热情
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本报讯（记者贾世峰）昨
天，“冬奥有我 一起向未来”
沧州市喜迎冬奥开幕群众文化
活动在市冬奥文化广场成功举
行。

市委宣传部、市文化广电
和旅游局、市体育局、运河区
等相关部门和单位负责人以及
200余名市民参加了活动。腰
鼓表演《文明沧州是我家》拉
开了文化活动的帷幕。随后，
《东方的约会》《轮滑机器人》
《北京冬奥 你好》等一个个精
彩节目让参加活动的市民掌声
和叫好声不断。

据介绍，根据北京冬奥组
委统一安排部署，市文化艺术
中心广场将在北京冬奥会和冬
残奥会期间建设运行冬奥文化
广 场 ， 布 置 好 城 市 冬 奥 景
观 ， 用 于 赛 时 转 播 冬 奥 赛
事、开展冬奥文化活动、普

及冬奥主题知识、进行冰雪
项目体验以及举办文化艺术展
览等，营造浓厚的冬奥城市氛
围，展现沧州城市文化内涵，
丰富广大群众精神文化生活。
我市体育部门将用好市县两级
室内公共滑冰馆，充分发挥滑
冰馆阵地作用，加大免费低
收费开放力度，引导和吸引
群众体验滑冰。寒假期间，
推 出 青 少 年 “ 冰 雪 运 动 护
照”，让青少年以最低价格走
进冰雪场馆。

另据了解，我市将在各大
商场增加冰雪 VR、滑雪模拟
器、桌上冰壶等冰雪设备，建
设冰雪体验区，吸引群众体验
冰雪运动，在冰雪体验区设置
冬奥宣传栏，大力宣传冬奥知
识、普及冬奥文化，在北京冬
奥会前后营造浓厚的冰雪文化
氛围。
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